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區議員會議出席率不可低於80%
陳國基提「三個指導」和「三點期待」期望區員多反映地區民生意見

「三個指導」

◆第一，必須將國家安全放在首位，要全面準確、堅定
不移貫徹「一國兩制」方針。上屆區議會的種種亂
象，相信大家都記憶猶新，反中亂港人士政治掛帥，
將區議會變成政治表演平台，罔顧民生福祉，遺害有
多大、有多深，相信大家在過去幾年都能深深體會
到。沒有國家安全，所有發展經濟、改善民生的措施
都是空談。

◆第二，全面落實「愛國者治港」。區議會是香港基層
治理架構的重要部分，組成者必須符合「愛國者」標
準。歷屆有不少非愛國者的區議員，雖然他們也說自
己是向政府提出「意見」，但他們的出發點從來不是以
建設香港為目標，而是以破壞香港為目標。我們希望
大家對政府提出建設性的意見，推動社區繼續進步。

◆第三，全面貫徹行政主導。在完善地區治理後，十八
區區議會主席改由民政事務專員擔任，由於他們是政
府官員，除有助更準確對外解釋政府政策外，也能更
好地聯繫政府部門，去妥善處理居民訴求。

「三點期待」

◆一，期待各候任區議員支持政府落實各項施政舉措，並
做到「下情上達、上情下達」。「對上」向政府準確反
映民情，「對下」向市民解釋政府政策，令政府在制定
政策時更加準確，令市民受惠。

◆二，期待新一屆區議會發揮好諮詢和服務功能，全力提
升基層治理效能。

◆三，期待大家履職盡責、解決市民的「急、難、愁、
盼」。如果大家在進行地區工作時出現問題，我不希望
大家「單打獨鬥」，一定要第一時間「出聲」，因為支
援區議員是政府的責任，政府責無旁貸。

須開議辦助市民解難
麥美娟指出，培訓提及的關於區議員履職監察
機制指引，主要是根據《區議會條例》，民青局
稍後會發布，包括負面行為清單，包括不可擾亂
會議、按機制申報利益等，同時對區議員履職盡
責訂立目標，包括會議出席率不可低於80%、開
設辦事處、上任後建立恒常與市民溝通機制，加
強與市民的緊密接觸，協助他們解決問題和困難
及反映意見。
她提到，監察委員會的組成有五個成員，一個是
非區議員人選，另外四個是非當區區議員，他們會
針對被調查區議員的行為進行調查，並向局長提議
處分，包括罰款、暫停議員的職能職務、暫停辦事
處營運或停職期間按比例扣起議員酬金。
此外，在修訂《區議會條例》時，會將原有區

議會職務由兩項增至9項，讓區議會做好職能，

成為特區政府治理的好幫手，希望增加市民的幸
福感和滿足感。
對於民政專員在監察機制下權力會否過大，麥

美娟認為，各位候任區議員都十分明白對他們的
期望，會做好地區工作，她相信由民政專員擔任
區議會主席，能更好令區議會、地區三會和關愛
隊發揮協同效應，產生更好效果。監察機制的設
計是要確保每個區議員盡職履責，令他們上任後
與市民保持緊密聯繫，充分掌握地區脈絡。
被問到有否預計區議員違反指引的成數，她認

為，新一屆區議員尚未上任，笑言他們不會「未
上任就先犯校規」，她對候任區議員充滿期望，
希望他們了解自己任重道遠，協助政府做好地區
治理工作。
參加培訓班的現任觀塘區議會主席柯創盛表

示，履職監察機制對他來說是完全沒有壓力，因
為參與公職是希望為市民服務，規則是令區議員

能知道自己做什麼，令整個議會可發揮得更好。
成功連任的元朗區議員沈豪傑表示，過往有
些區議員出席率偏低，即使出席但逗留時間較
短，市民對新一屆區議員有期望，相信制定指
標能杜絕有關問題，也令區議員更掌握自己的
工作。

「新丁」區員讚指引清晰
候任葵青區議員的工聯會周潔莹認為，只要有

心做好社區工作，即使有些規限也應該不是問
題。候任西貢區議員莊雅婷認為有機制是好事，
可以讓市民有方法去監督區議員的工作，讓工作
做得更好。
候任深水埗區議員胡詩韻表示，對「新丁」區

議員來說，清晰的指引非常好，認為全體區議員
是一個團體，可分工合作，集體為市民服務，期
望今屆區議會好過上屆。

香港特區新一屆區議員將於明年1月1日正式就任，為讓候任

區議員了解和明白職責並盡快開展工作，民政及青年事務局昨日

為候任區議員舉辦地區治理培訓班。培訓班於北角社區會堂以閉

門形式分上下午兩場進行。特區政府政務司司長陳國基及民政及

青年事務局局長麥美娟分別致辭及主講，陳國基囑咐全體候任區

議員全力推動地區治理體系，貫徹落實「下情上達、上情下達」，

收集和反映其對地區民生的意見，並提出「三個指導」和「三點期

待」（見表）。麥美娟則講解了地區治理架構、區議會的功能及定

位和區議員具體的責任。她在會後見傳媒時表示，她在會上介紹

了區議員履職監察指引，當中包括訂明每年按時出席會議率不可

低於80%、必須開辦事處，以及每年須向區議會主席交報告，列

明每年出席活動次數、諮詢工作、參與市民會見計劃等。

◆香港文匯報記者 林熹

香港文匯報訊 （記者 林熹）特區政府上周公布更新《公務員守則》諮
詢稿。立法會昨日舉行公務員及資助機構員工事務委員會會議進行討
論，有議員關注新守則會否對公務員工會的活動空間造成影響，公務員
事務局局長楊何蓓茵於會議上表示，工會成立主要目的是為會員薪酬福
利及職安爭取利益，公務員參與這些活動絕對沒有問題，亦符合行事原
則，不認為會對公務員造成影響。
楊何蓓茵回應議員詢問時表示，公務員有不同意見實屬是正常，所以
不會有任何影響，「只要是合法、《職工會條例》下賦予工會可做的，
亦是合度的、合乎想表達意見的性質，亦合乎一般市民大眾可以接受的
形式及熱度，我相信公務員守則對他們沒有影響。」她並認為，公務員
工會領袖本身也是公務員，如果發表一些工會關心的以外事情，或需特
別小心處理，不希望工會領袖的表述令到市民當作為整個團體的意見。
對於有議員關注如何判斷公務員的KPI，楊何蓓茵直言，局方不少工作
難以很單純地以量化去判斷，「但能夠做到什麼成績出來，大家心中都
應該有數的。」她提到，目前收集到的意見，絕大部分均支持更新稿，
希望諮詢期結束後，盡快敲定最終版本。

公務員局：守則無礙工會合法組織活動
香港文匯報訊（記者 林熹）立法會政
制事務委員會昨日舉行會議，討論如何推
廣憲法及基本法。有議員關注政府如何令
市民更清晰了解憲法與基本法的內容，政
制及內地事務局副局長胡健民於會上表
示，憲法與基本法是源與流的關係，市民
要首先了解清楚它們之間的關係後，才能
理解內容。政府會每年透過舉辦不同活動
和項目，讓本地市民認識憲法與基本法，
並藉助互聯網以短片等形式與海外經貿辦
事處合作進行推廣。
民建聯立法會議員林琳表示，特區政府
近年的宣傳工作做得愈來愈好，包括互動
式遊戲。她建議政府把這些資訊轉發給委
員和區議員，以推廣這些遊戲，充分利用
軟件開發成本。

民建聯立法會議員陳永光詢問，特區政
府在海外推廣憲法的工作不足，是否會加
強轄下委員會進行推廣工作。

擬推新短片講解憲法與基本法
胡健民回應議員詢問時表示，在遊戲方
面會透過即時通訊向議員及新區議員傳
遞。在「一國兩制」方面，局方一直有進
行宣傳和澄清工作，包括內地和海外的溝
通工作，以指出真實立場和憲法基本法。
政府認為憲法和基本法的關係是重點工
作，政府會每年舉辦不同的活動及項目，
邀請專業人士提供意見，在不同範疇完善
活動。
他指出，政府亦一直致力在香港以外的
地區，透過互聯網與駐海外經貿辦事處，

舉辦不同的演講活動，派發宣傳單張，同
時政府計劃推出新的短片，更好地向公眾
講解憲法與基本法。
經民聯立法會議員梁美芬建議，特區政

府可利用故事，結合當時的歷史背景，更
生動地講述憲法與基本法，她提到，政府
應利用好基本法第二十三條這個很好的契
機，從基本法的好處向本地市民以及海外
市民進行正面宣傳，而不是在法例受到攻
擊時反駁回應。
立法會議員鄧飛建議，特區政府應多參

考內地大學及中學的思想政治方面的教科
書，增加介紹現時2018年修正案版本的內
容，把國體、政體、經濟少數民族分門別
類做得更清楚，不只是依賴多媒體的多元
化宣傳。

港每年辦活動讓市民認識憲法基本法

◆政務司司長陳國基於台上解答由出席培訓班的候任區議員就新一屆區議會
的工作發出的提問。
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新一屆區議員將於明年1月1日上

任，政府昨公布《區議員履職監察制

度指引》及修訂後的《區議會常規》

範本，政務司司長陳國基、民政及青

年事務局局長麥美娟為候任區議員舉

辦地區治理培訓班。政府公布指引並

進行培訓，有助區議員履職盡責、服

務市民，知所行止。新一屆區議員應

以更高標準擔當作為，做建設性區議

員，與政府及地區力量形成合力，呈

現「愛國者治港」良政善治新氣象。

新公布的區議員履職監察指引，根

據《區議會條例》列明對區議員的負

面行為清單，包括阻礙區議員進行會

議、侮辱其他職員或官員、未有利益

申報等；同時對區議員履職盡責訂立

目標，包括會議出席率不可低於

80%、須參與每星期一次的「會見市

民計劃」、在上任的3個月內成立最

少一個地區辦事處、加強與市民的緊

密接觸，協助市民解決問題和困難及

反映意見等。候任區議員中不少是首

次進入區議會，相關履職監察指引及

培訓，為區議員新丁提供最基本要

求，讓他們至少可以避免負面行為；

對於曾任區議員者則可溫故知新，有

利於更快更好進入角色、開展地區工

作。

按新選制重塑後的區議會，承擔

市民和社會各界的新期望、高要求，

各界普遍期望新一屆區議員勇擔使

命、盡職盡責，當好用實實在在行動

愛國愛港的表率，呈現良政善治新氣

象。新一屆區議員當然不能僅滿足於

按履職監察指引、做到基本要求，要

更有擔當、主動作為。政務司司長陳

國基昨日表示，希望新一屆區議員對

政府提出建設性意見，推動社區繼續

進步，做到「三點期待」：期待各候

任區議員支持政府落實各項施政舉

措，做到「下情上達、上情下達」；

期待新一屆區議會發揮好諮詢和服務

功能，全力提升基層治理效能；期待

大家履職盡責、解決市民的「急、

難、愁、盼」。

新一屆區議員要按照 「三點期

待」，發揮好諮詢和服務功能，直

面地區治理中的痛點難點堵點，深

入調查研究，摸清底數癥結，拓展

思路辦法，逢山開路、遇水架橋，

以堅韌不拔的毅力和開拓創新的舉

措，支持協助特區政府有力破解一

個個矛盾和問題；要想市民之所

想，急市民之所急，解市民之所

困，充分發揮好在基層、接地氣的

優勢，及時發現反映市民訴求，配

合協助特區政府積極回應，特別是

要聚焦市民最為關注的事項，花大

力氣尋求解決，用市民看得見、摸

得着、感受得到的實事好事，贏得

市民的認同和支持，以務實為民新

作為，開創社區良政善治新篇。

擔當作為做建設性區議員
國家主席習近平昨日會見赴京述職的香港特區行政

長官李家超，聽取他對香港當前形勢和特區政府工作

情況的匯報。習近平主席對香港工作高度重視，充分

掌握香港各方面的發展情況，讚揚李家超帶領特區政

府「敢於擔當、善作善成」，鞏固了香港由亂到治的

大勢，促進香港邁向由治及興；習近平主席又強調，

中央全面準確、堅定不移貫徹「一國兩制」方針長期

不變，要求香港抓住國家發展帶來的歷史機遇，鞏固

提升香港國際金融中心、航運中心、貿易中心地位，

推動香港實現更好發展。特首和香港特區政府未來一

定要擔當作為、善作善成，帶領全社會努力保持和發

揮獨特地位和優勢，抓住國家發展的歷史機遇，推動

香港實現更好發展。

習近平主席對李家超特首和特區政府一年來的工作

給予了充分肯定，讚揚他們敢於擔當、善作善成，概

括了堅定維護國家安全，重塑香港區議會制度，順利

完成區議會換屆選舉，推動香港走出疫情、迎來整體

性復甦，保持香港的獨特地位和優勢，不斷增強發展

動能，努力解決民眾急難愁盼問題等方面的成績，給

予「鞏固了由亂到治的大勢，促進香港邁向由治及

興」的高度評價。習近平主席的充分肯定，反映中央

對香港各方面的發展情況瞭如指掌，也飽含中央對香

港一以貫之的關心、愛護和支持。

習近平主席在對特首和香港提出希望和要求時，首

先強調，新時代新征程，我們正以中國式現代化全面

推進強國建設、民族復興偉業；然後明確表明，中央

全面準確、堅定不移貫徹「一國兩制」方針長期不

變，全面落實「愛國者治港」原則，全力支持行政長

官和特別行政區政府團結帶領社會各界，抓住國家發

展帶來的歷史機遇，鞏固提升香港國際金融中心、航

運中心、貿易中心地位，推動香港實現更好發展，

「一國兩制」的生命力和優越性必將不斷顯現，我們

對香港的光明前景充滿信心！

當前國家正以中國式現代化實現民族偉大復興，同

時推動人類整體進步。現代化強國建設，當然離不開

香港、澳門的長期繁榮穩定。香港「背靠祖國、聯通

世界」，歷來是中國聯通世界的重要窗口，也是世界

各國分享中國發展紅利的重要通道，在中國式現代化

道路上發揮不可替代的重要作用，善用國際化平台

服務國家現代化建設，香港的獨特地位和優勢必將更

凸顯。

「一國兩制」是中國特色社會主義的偉大創舉，是

中國國家制度和國家治理體系的重要組成部分，也是

保障港澳特區長期繁榮穩定的最佳制度安排。在香港

諸多優勢中，最大最根本的優勢是「一國兩制」。 在

去年七一重要講話中，習近平主席表示，「一國兩

制」「這樣的好制度，沒有任何理由改變，必須長期

堅持！」昨日習近平主席進一步強調，「中央全面準

確、堅定不移貫徹『一國兩制』方針長期不變」，極

大地鼓舞香港各界繼續全面準確貫徹落實「一國兩

制」的決心和信心。我們堅守「一國兩制」的初心堅

定不移，保持香港長期繁榮穩定的信心堅定不移，支

持香港保持獨特地位和優勢的決心堅定不移。

在中央支持下，行政長官李家超上任以來，以結果

為目標，帶領特區政府和全港上下，砥礪奮進，切實

維護國家安全，全面落實「愛國者治港」，持續打造

香港邁向由治及興的管治新局面，成績有目共睹。昨

日李家超表示，未來會建設穩定安全的社會環境，全

力發展經濟改善民生，加快建屋造地。中央和香港各

界都期望並且相信，李家超和特區政府會再接再厲，

總結善作善成的經驗，不斷提高治理水平，不斷呈現

良政善治的新成果。

發揮「一國兩制」獨特優勢 香港善作善成前景無限


